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der Bund der richter und Staatsanwälte in nord-
rhein-Westfalen hat sich in den letzten Wochen wieder 
mehrfach an die Öffentlichkeit gewandt, so u. a. mit 

der Presseerklärung vom 04.02.2015 zum intensivtä-
terkonzept gegen gewalt im Fußballumfeld und

der gemeinsamen Presseerklärung vom 17.03.2015 
zusammen mit dem Beamtenbund und dem Bund der 
Verwaltungsrichter zur Besoldungssituation.

So SChadet der PerSonalmanGel …
… Bei dem naChlaSSGeriCht

Präsidiumssitzung beim amtsgericht. Jahresgeschäfts-
verteilung. Wie immer unter erschwerten Bedingungen: 
kollege a ab 01.02 in Pension, kollegin B ab märz in 
mutterschutz, kollegin C ab 31.3. in erprobung, kollege 
d weiter dauererkrankt. Schließlich ist mit mühe alles 
verteilt. alles? herrje, der nachlass! den machte bisher 
kollege a, kollege d war sein Vertreter. 

Was tun? auf die Zivilisten verteilen? Geht nicht, die 
sind bereits mehr als belastet. Bei den Familisten 
andocken? unmöglich, die sind eher noch schlechter 
dran. n.n. stellen, bis vielleicht doch jemand neues 
kommt? tote schlafen zwar fest, aber die erben sind 
umso wacher und viele sind wirklich dringend auf den 
erbschein angewiesen. 

Bleiben die Strafrichter, da ist am ehesten noch etwas 
luft. aber die materie ist ihnen doch vollkommen fremd! 
Bis sie Schlusserben von nacherben und ersatzerben 
unterscheiden können, wird es dauern. Was hilft es, 
irgendjemand muss es machen. amtsrichter/-innen 
sind allrounder. So lange müssen sich die antragsteller 
eben gedulden.
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editorial

Liebe Kolleginnen, liebe Kollegen,

„das endgutachten zu Pebb§y hat bestätigt, dass die ordent-
liche Justiz in allen Zweigen überlastet ist, wenn auch in unter-
schiedlichem maß.“ kommt ihnen diese aussage bekannt 
vor? Falls ja, sind Sie mit Sicherheit eine eifrige leserin bzw. 
eifriger leser der rista. dieser Satz findet sich in heft 3/2002 
(auch das titelbild dieser rista-ausgabe finden Sie dort 
wieder) und bezog sich auf die erste Pebb§y-untersuchung 
der Fa. arthur andersen aus dem Jahr 2002. Wir wissen alle, 
dass das Gutachten in den folgenden Jahren nicht 1:1 umge-
setzt wurde, immerhin einige korrekturen durch Schaffung 
neuer Stellen oder Streichungen sog. kw-Vermerke nahm 
der nordrhein-westfälische haushaltsgesetzgeber in ausge-
wählten Bereichen vor, die jedoch nicht das Ziel hatten, das 
Gutachten konsequent inhaltlich nachzuvollziehen.

auf dem Feld der Personalbedarfsberechnung ging die 
entwicklung hingegen unverdrossen weiter. auf Pebb§y i 
folgte nur wenige monate später Pebb§y ii für den mittleren 
und kanzleidienst sowie den einfachen dienst, die untersu-
chung Pebb§y-Fach für die Fachgerichtsbarkeiten 2005 und 
die Pebb§y-Fortschreibung für ausgesuchte Bereiche im Jahr 
2008, die sich wegen Gesetzes- und Zuständigkeitsverände-
rungen, aber auch durch gesteigerte automationsunterstüt-
zung auf die Bereiche der freiwilligen Gerichtsbarkeit bei den 
amtsgerichten und Zivil- und Zwangsvollstreckungssachen 
sowie einige Geschäfte in der Sozialgerichtsbarkeit bezog. 

(Vorläufiger) endpunkt der entwicklung ist die untersuchung 
Pebb§y-Fortschreibung 2014, die eine erste regelmäßige 
und vollständige Fortschreibung des Personalbedarfsberech-
nungssystems darstellt und von ihrem ansatz her umfassend 
alle Bereiche der ordentlichen Justiz (Gerichte und Staatsan-
waltschaften) in allen laufbahnen (allerdings dieses mal ohne 
den einfachen dienst) mit einigen spezifischen ausnahmen (z. 
B. Gerichtsvollzieher, soziale dienste der Justiz, Wirtschaftsre-
ferenten und Buchführungskräfte bei den Staatsanwaltschaf-
ten) abdeckt. der auftrag hierfür wurde im Jahr 2013 der Fa. 
PricewaterhouseCoopers aktiengesellschaft (PwC) erteilt. 

Pebb§y i ist in die Jahre gekommen; zudem litt das alte System 
unter Schwächen, die letztlich nicht zufriedenstellend gelöst 
werden konnten und in den ländern zu erheblichen nacharbei-
ten führten. als Beispiel sei die damals gescheiterte erhebung 
im Bereich der Strafsachen bei den landgerichten genannt. 
dort konnten wegen zu geringer Fallzahlen in vier wichtigen 
erhebungsgeschäften (u. a. Schwurgerichts- und Wirtschafts-
strafsachen) keine validen Basiszahlen entwickelt werden, 
was die Personalsituation an den landgerichten in der Folge-
zeit bis heute nachhaltig schwächte. die neue untersuchung 

schafft vor allem dadurch abhilfe, dass die 
Zahl der erhebungsgerichte und -behörden 
deutlich anstieg, nämlich von 46 Gerichten und 
Behörden in sieben ländern bei Pebb§y i hin 
zu 70 erhebungsdienststellen in 14 ländern  
bei Pebb§y 2014, sodass jetzt flächende-
ckend statistisch valide Verfahrenszahlen zu 
erwarten sind. die maßgebliche lenkungs-
ausschusssitzung der sich mit der abnahme 
des von der Fa. PwC erstellten Gutachtens 
befassen wird, tagt am 18.3.2015 in Stuttgart.

die kernfragen bleiben natürlich bestehen: Wie 
werden die landesjustizverwaltungen die Basis-
zahlen behandeln. Wird es landesspezifische 
Zu- oder abschläge geben? es gibt jeden-
falls schon jetzt hinweise, dass die kommis-
sion der landesjustizverwaltungen für Fragen der Personal-
bedarfsberechnung (die sog. „Pensenkommission“) einige 
Überlegungen anstellen muss, um das neue System für den 
„Wirkbetrieb“ (d. h. den tatsächlichen einsatz) fit zu machen. 
Schließlich die wichtigste Frage: Wird der haushaltsgesetz-
geber endlich reagieren und einen möglicherweise erneut 
festgestellten mehrbedarf durch die Schaffung einer entspre-
chenden anzahl von Stellen im landeshaushalt befriedigen? 
angesichts der in der Besoldungsdiskussion zutage getrete-
nen schon unnachgiebigen härte der landesregierung wird 
man an einer 1:1 umsetzung sicherlich seine Zweifel haben 
können. eine andere Frage ist die: Würden uns neu ausge-
wiesene Stellen überhaupt helfen? können freie Stellen für 
den richter- und staatsanwaltlichen dienst in der Justiz noch 
adäquat besetzt werden? der Präsident des olG hamm hat 
jüngst zu einem wohl bislang unkonventionellen mittel gegrif-
fen und sämtliche richterinnen und richter seines Bezirks 
mit einem persönlichen anschreiben um mithilfe bei der 
Personalgewinnung gebeten. ein Zusammenhang zwischen 
Belastung, Besoldung und nachwuchsgewinnung scheint 
damit nicht mehr ausgeschlossen. Für die landesregierung 
und insbesondere das Justizministerium bleibt einiges zu tun. 
die anpassungsarbeiten für die umsetzung der ergebnisse in 
nordrhein-Westfalen wird der deutsche richterbund, landes-
verband nrW, mit interesse und engagement in der Sache 
begleiten.

derzeit kann man nur eines sagen: es bleibt spannend.

herzlichst 
ihr

detlef heinrich, VPLG 
Essen, war im JM an 
Pebb§y I und II beteiligt 
und ist für NRW Mitglied 
in der Pebb§y-Arbeits-
gruppe des DRB Bund, 
die das aktuelle Gutach-
ten begleitet.

PeBB§Y reloaded
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drB intern/GloSSe

Aus der VorstAndsArBeit

guten tAg. 

dies ist der AutomAtische eildienst 
der stAAtsAnwAltschAFt AltstAdt.

wenn sie eine entscheidung üBer eine 
BlutentnAhme Benötigen, drücken sie 
Bitte die eins.

wenn sie eine entscheidung üBer 
eine hAusdurchsuchung wünschen, 
drücken sie Bitte die Zwei.

wenn sie die PrüFung einer BeschlAg-
nAhme wünschen, drücken sie Bitte 
die drei.

Für weitere Anliegen drücken sie 
Bitte die Vier. sie werden sodAnn 
mit einer unserer mitArBeiterinnen 
VerBunden.

Bitte nennen sie Zunächst ihren 
nAmen mit dienstBeZeichnung, ihre 
dienststelle und ihre rückruFnum-
mer.

Zur sicherung der QuAlität unserer 
ArBeit werden einZelne gesPräche 
stichProBenArtig AuFgeZeichnet. 

sollten sie dAmit nicht einVerstAnden 
sein, sAgen sie dAs Bitte Zu Beginn 
des gesPrächs.

Vor dem Jahresgespräch mit Justizminister 
Thomas Kutschaty und seinen Mitarbeitern traf 
sich der Geschäftsführende Vorstand am 19.02.2015 
mit dem Vorstand des Bundes Deutscher Krimi-
nalbeamter in NRW in düsseldorf zum Gedanken-
austausch. die gleichen Probleme bei Belastung, 
Personalausstattung und Besoldung sorgten für ein 
angeregtes Gespräch in angenehmer atmosphäre. 
auf der tagesordnung für das ministergespräch 
standen das lriStaG, Fragen zur Personal- und 
nachwuchslage, Pebb§y und der elektronische 
rechtsverkehr. außerdem wurde die Situation in der 
Strafrechtspflege angesprochen. die strukturelle 
Überbelastung der Justiz insgesamt, bei krimi-
nalpolizei, Staatsanwaltschaften und Gerichten, 
führt nicht nur bei den haftsachen zu Problemen, 
sondern auch dazu, dass nichthaftsachen vernach-
lässigt werden müssen. der Vorstand forderte dazu 
auf, die besorgniserregende entwicklung im Blick zu 
behalten. die sechs neuen Stellen für das lG köln 
seien ein richtiges und wichtiges Signal, aber auf 
dauer nicht ausreichend.  

am 23./24.03.2015 tagten der Geschäftsführende 
und der Gesamt-Vorstand in kamen-kaiserau. im 
mittelpunkt stand die Verabschiedung des lang-
jährigen Chefredakteurs Wolfgang Fey aus dem 
Gesamtvorstand, der rista aber noch als aktiver 
redakteur erhalten bleiben wird. Wolfgang Fey 
wurde mit der ehrenmedaille des drB nrW ausge-
zeichnet und wird in diesem heft mit der beilie-
genden Sonderausgabe gefeiert. und noch weitere 
wichtige themen standen auf der tagesordnung. 
eingangs der Sitzung stellten dr. Werner richter und 
dr. tobias trierweiler aus dem Jm nrW die kern-
punkte des entwurfs des lriStaG vor, erläuterten 
sie und stellten sich anschließend der diskussion. 
erkennbar wurde, dass der drB nrW wie auch der 
Bund der Verwaltungsrichter erheblichen einfluss 
auf den entwurf nehmen konnten. den einzelheiten 
widmet rista das nächste heft. daneben galt es, 
den martin-Gauger-Preis am 4. dezember 2015 
im olG düsseldorf und die lVV 2016 vorzuberei-
ten. der Schülerwettbewerb zum Gauger-Preis wird 
sich mit der Situation von Flüchtlingen auseinan-
dersetzen. als tagungsort für die lVV 2016 wurde 
mönchengladbach festgelegt; nun geht es an die 
themensuche. erfreuliches gab es hinsichtlich der 
mitgliederzahl zu vermelden, die sich auf 3.742 
weiter erhöht hat.

add-on Zur elektroniSChen akte – eildienSt-aPP Sta
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drB intern

deZernAte im VorstAnd

Vorsitzender: 
DAG Christian Friehoff, 
AG Rheda-Wiedenbrück, 

christian.friehoff@
ag-rhedawiedenbrueck.nrw.de
• Allgemeine Vertretung und Reprä-
sentation des Landesverbandes • 
Geschäftsstelle • Presse- und Öffent-
lichkeitsarbeit • Haushalt • Personal 
• Strafrecht und Jugendstrafrecht, 
Strafprozessrecht

Stellvertreterin: 
VRinOLG Margarete Reske, 
LG Köln, 

Margarete.Reske@
olg-koeln.nrw.de

• Juristenausbildung • Assessoren • 
Fortbildung • Gleichstellungsfragen 
• Personalentwicklung/Personal-
marketing • Beurteilungswesen • 
Mitgliederwerbung • Bezirksgrup-
pen

Kassenführerin: 
RinAG Christine Wecker, 
AG Essen, 

christine.wecker@ag-essen.nrw.de 

• Kassenführung 
• Verbandshaushalt 
• Versicherungsfragen
• Geschäftsstelle

Internet-Administrator: 
ROLG Dr. Joachim Unger, 
OLG Düsseldorf, 

joachim.unger@
olg-duesseldorf.nrw.de 

• Chefredaktion Internetseite 
• IT-Fragen
•  Elektronische Akte/ 

Elektronischer Rechtsverkehr

Sozialrichter: 
VRLSG Dr. Ulrich Freudenberg, 
LSG Essen,  

ulrich.freudenberg@lsg.nrw.de  

•  Fragen der Sozialgerichtsbarkeit 
und der Verwaltungsgerichts-
barkeit 

• Öffentliches Recht • Amtsrecht 
• Justizorganisation 
• Personalvertretungsrecht
• Controlling in der Justiz

Stellvertreter: 
OStA Markus Caspers,
StA Mönchengladbach,

markus.caspers@
sta-moenchengladbach.nrw.de

• Staatsanwaltsfragen • Strafrecht 
• Personalvertretungsrecht der 
Staatsanwälte • Haushalt des 
Landes • Pebb§y

Beisitzer: 
StA Uwe Schroeder, 
StA Duisburg, 

uweklaus.schroeder@
sta-duisburg.nrw.de

• Strafrecht • Strafprozessrecht 
• Amtsrecht • Justizorganisation 
• Personalvertretungsrecht 
• StA-Kommission

Geschäftsführer: 
RAG Thomas Hubert, 
AG Dinslaken, 

thomas.hubert@
ag-dinslaken.nrw.de

• Geschäftsführung 
• Presse- und Öffentlichkeitsarbeit 

Arbeitsrichter: 
RArbG Jens Marek Pletsch, 
z.z. ArbG Düsseldorf, 

Tel.: 0211/7770-1236 / 
0151-67313309

vorstand@rba-nrw.de

•  Fragen der  
Arbeitsgerichtsbarkeit 

• Arbeitsrecht

Mitglieder des Präsidiums des 
Bundesverbandes: 
DAG Jens Gnisa, 
AG Bielefeld, 

jens.gnisa@ag-bielefeld.nrw.de

Stellvertreter: 
RLG Dr. Thomas Falkenkötter, 
LG Paderborn, 

thomas.falkenkoetter@
lg-paderborn.nrw.de

• Zivil- und Zivilprozessrecht 
• Mitgliederwerbung • Bezirksgrup-
pen • Elektronischer Rechtsverkehr 
• elektronische Akte

Beisitzer: 
VRLG Dietmar Reiprich, 
LG Köln, 

diemar.reiprich@lg-koeln.nrw.de

• Handels- und Gesellschaftsrecht  
• Juristenausbildung • Assessoren • 
Fortbildung • Personalentwicklung/
Personalmarketing • Rechtskun-
deunterricht • Mitbestimmungsfra-
gen • Beurteilungswesen • Pebb§y  

Chefredakteurin: 
RinAG Nadine Rheker, 
AG Kleve

nadine.rheker@ag-kleve.nrw.de

•  verantwortliche Redakteurin  
von „Richter und Staatsanwalt  
in NRW“ (rista)

Finanzrichter: 
VRFG Dr. Klaus Wagner, 
FG Düsseldorf

klaus.wagner@fg-duesseldorf.de

• Fragen der Finanzgerichtsbarkeit 
• Steuerrecht 
• Besoldung und Versorgung 
• Beihilfe 
• Reisekosten 

VROLG Joachim Lüblinghoff, 
OLG Hamm, 

joachim.lueblinghoff@
olg-hamm.nrw.de

Die Geschäftsstelle des Bundes der richter und staatsanwälte in NrW ist erreichbar unter
martin-Luther-straße 11, 59065 Hamm, Tel.: (0 23 81) 2 98 14, Fax: (0 23 81) 2 25 68,
e-mail: info@drb-nrw.de, Internet: www.drb-nrw.de.
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titelthema

die aktualisierung des Personalbedarfsberech-
nungssystems PeBB§Y ist so gut wie abgeschlos-
sen: der lenkungsausschuss, in dem neben Vertre-
tern der länder auch der deutsche richterbund 
und weitere Berufsverbände sitzen, hat einen drit-
ten Gutachtenentwurf des beauftragten unterneh-
mens PricewaterhouseCoopers (PwC) unter Vorbe-
halt angenommen. das endgültige Gutachten soll 
dem Justizministerium Baden-Württemberg spätes-
tens am 10. april 2015 vorliegen, das die ergebnis-
se anschließend bekannt machen will.

Vom 1. Januar 2014 bis zum 30. Juni 2014 hatten 
mehr als 16.000 mitarbeiter in 54 Gerichten und 
16 Staatsanwaltschaften rund vier millionen erhe-
bungskarten ausgefüllt. die karten hat PwC inzwi-
schen ausgewertet und so für 264 „Produkte“ 
neue Basiszahlen (durchschnittliche Bearbeitungs-
zeit pro Verfahren) ermittelt. ein aussagekräftiger 
Vergleich der neuen Basiszahlen der PeBB§Y-Fort-
schreibung 2014 mit den bisherigen Basiszahlen 

ist freilich nur sehr bedingt möglich, weil die 
Produktstruktur zum teil deutlich verändert wurde. 
inwieweit der Personalbedarf für die Gerichte und 
Staatsanwaltschaften anzupassen ist, lässt sich 
also erst in der anwendungsphase der neuen 
Produktstruktur verlässlich beurteilen.

im nächsten Schritt muss sich die kommission der 
landesjustizverwaltungen für Fragen der Personal-
bedarfsberechnung (Bundespensenkommission) 
mit den neuen bundesweiten Basiszahlen befas-
sen und dabei auch noch die landesspezifischen 
Besonderheiten in ansatz bringen. Über die wich-
tigsten ergebnisse der PeBB§Y-Fortschreibung hält 
der drB Sie weiterhin durch seinen newsletter 
aktuell sowie in der deutschen richterzeitung 
auf dem laufenden.

der drB-nrW wird den Jm zu gegebener Zeit an 
sein Bekenntnis zu 100 % Pebb§y erinnern.

Vier millionen erheBunGSkarten auSGeWertet 

PeBB§Y-FortschreiBung AuF der ZielgerAden

Zum Thema „Controlling“ schreibt Prof. 
Dr.-Ing. Karl Rose aus Minden am 16.02.2015 
u. a.:

mit großem interesse habe ich in rista 6/2014 die 
ausführungen zu ihrem titelthema „Controlling“ 
gelesen. ich sehe mich gleich mehrfach davon 
betroffen. als Wissenschaftler untersuche ich orga-
nisatorische Stärken und Schwächen und kann eini-
ge ihrer Bedenken bestätigen, halte manche aber 
auch für eindämmbar. als Bürger sehe ich mich in 
der rolle, die das ministerium angibt, „nicht aus 
den augen verlieren“ zu dürfen, und glaube doch, 
dass das bereichsweise längst passiert ist. als 
hochschullehrer für (Bau-)organisation und kosten-
rechnung fürchte ich, dass es bei ihren ausführun-
gen zum Controlling deutliche missverständnisse 
durch interessensgeleitete interpretationen gibt, die 
auf einer unzureichenden unterscheidung zwischen 
dem Werkzeug „Controlling“ und seiner Benutzer 
beruhen.

1. Reden mit verdeckten Karten: 
lmr klaus Petermann leitet die notwendigkeit des 
Controllings vom großen leistungsdruck der Justiz in 
nrW und insbesondere knapper werdender Finanz-
mittel ab. er stellt damit rein auf die kosten ab 
ohne anzugeben, wie er dabei die beiden anderen 
Größen des „magischen dreiecks“ (kosten, termin, 
Qualität) im Gleichgewicht halten will. entsprechend 
warnt mdl dietmar Schutz völlig zu recht vor einer 
„Ökonomisierung der Justiz“, also einer einseitigen 
Fokussierung der Justiz auf die kosten- und termin-
seite, um dann eine ebenso einseitige ausrichtung 
auf „das recht“ – also im Sprachgebrauch von unter-
nehmens-, Projekt- und Qualitätsmanagement „die 
Qualität“ – zu fordern. Stattdessen müsste versucht 
werden, die drei Größen kosten, termin und Qualität 
zu einem möglichst optimalen Zusammenwirken zu 
bringen und dieses im Gleichgewicht zu halten. Wo 
dieses Gleichgewicht liegt, ist eine Frage der Ziele, 
die sinnvollerweise in einer Zielplanung möglichst 
einvernehmlich zwischen den verschiedenen inter-
essengruppen festgelegt werden sollten. 

 

leserBrieF Zum themA „controlling“ 
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eine saubere Zielplanung wurde auf ihrer Versamm-
lung in Bad honnef nicht durchgeführt. Während 
man bereits auf der Stufe der modelle des Cont-
rollings, „Balanced Scoreboard“ (BSC) argumen-
tierte, war man sich über die grundlegenden Ziele 
nicht einig. und eine offene diskussion über die 
Ziele wird verhindert, weil „mit verdeckten karten“ 
gespielt wird, was nicht nur die Verwendung nebulö-
ser Begriffe zeigt, sondern auch der auf S. 9 abge-
druckte Wunschzettel „liebes Christkind“ mit der 
darin angedeuteten Skepsis gegenüber der Glaub-
würdigkeit und redlichkeit der Politik. das Problem 
der Versammlung lag in der uneinigkeit der Ziele, 
während man sich über die details unterhielt. 

2.  Es kommt drauf an, was man draus 
macht: 

das Controlling ist ein Werkzeug wie ein hammer, 
eine Zange oder ein PC. man kann sie zum Guten 
wie zum Schlechten verwenden. ein instrument 
zur aktiven mitwirkung ist z. B. der partizipative 
Führungsstil. dabei werden entsprechend einem 
klaren Zielsystems ein organisatorischer rahmen 
und ein handlungsrahmen für die Beteiligten fest-
gelegt, innerhalb derer sie sich im Sinne der Ziele 
weitreichend frei engagieren können. dann ist das 
Werkzeug so gut, wie sie es einsetzen.

3. Aktueller Stand der Qualität:

lmr klaus Petermann sieht es als notwendigkeit 
an, den Bürger (und den mitarbeiter) „nicht aus den 
augen zu verlieren“. Wer sich mit medienberichten 
zu aktuellen Fällen beschäftigt, kann schnell zu der 
Vermutung gelangen, dass die Justiz den Bürger 
längst aus den augen verloren hat. hier sei der 
Fall mollath genannt. Wenn die bay. Justizministe-
rin verkündete, dass aber das urteil rechtskräftig 
sei und das wohl gerne als unumstößlich angese-
hen hätte, dann fehlt diesem System ein korrelativ, 
sich an der realität stets zu überprüfen und ggf. 
neu auszurichten. in einigen Fällen hat man den 
eindruck, die Justiz habe den Bürger längst aus den 
augen verloren. medienberichten über Fehlurteile 
belegen ein Qualitätsproblem der Justiz. 

Wenn man mit den instrumenten des Qualitätsma-
nagements (iSo 9000 ff. usw.) den Zusammenhän-
gen weiter nachgeht, treten neben eine zu hohe 
Fehleranfälligkeit (sei es nun infolge zu geringer 
Besetzung, zu geringer ausstattung und Bezahlung, 
zu hoher auslastung) erschwerend eine zu geringe 
Fähigkeit für korrekturmaßnahmen und eine gewis-
se nutznießung von den unzulänglichkeiten der 
Justiz durch andere interessengruppen hinzu, wozu 
Gutachter und rechtsanwälte zu zählen wären. 

Zu Beginn eines Projektes muss vor bzw. im rahmen 
der Zielplanung eine Situationsanalyse durchgeführt 
werden, zu der auch die Situation bzgl. kosten, 
termin und Qualität gehört. Justiz macht sich ein 
falsches Bild von ihrer Qualitätsfähigkeit. einfluss-
größen, die zur Steuerung des Verbesserungspro-
zesses genutzt werden könnten, werden unterdrückt 
bzw. abgestellt. ein solcher Prozess könnte die 
anhebung des Pauschalbetrages von nur 25 €/tag 
für zu unrecht verbüßte hafttage sein. das würde 
aber angeblich zu „unbezahlbar“ hohen kosten für 
den Staat führen. 

Während vonseiten der Vertreter der Justiz gerne 
von einzelfällen gesprochen wird oder derlei Schwä-
chen auf teilbereiche der Justiz abgegrenzt werden, 
wird die Systematik der sich dahinter verbergenden 
Schwachstellen verschleiert, statt sie zu analysieren, 
die ursachen zu erkennen und abzustellen. es steht 
zu erwarten, dass die Justiz auf breiter Front erhebli-
che Verbesserungspotenziale aufweist und zu wenig 
tut, diese zu mobilisieren. Folge dieser defizite ist 
z. B. dass beim Freihandelsabkommen ttiP mittels 
Schiedsgerichten die Justiz umgangen werden soll. 

4. Zusammenschluss statt Gruppenego: 

Wenn man sich zu unrecht vom ministerium vor den 
karren erhöhten leistungsdrucks und verknappter 
Finanzmittel gespannt sieht, weil man das „recht“ 
nicht vernachlässigt sehen will, müsste doch, so 
weit nicht teilweise auch überhöhte kosten durch 
ineffizientes arbeiten hervorgerufen sind, das Fest-
halten an Qualitätsstandards der Justiz im ureige-
nen interesse des Bürgers liegen. und da sich der 
Bürger zumindest bereichsweise von der Politik 
schon längst „aus den augen verloren“ und von 
der Justiz durch den anwaltszwang von jeglichem 
mitspracherecht ausgeschlossen sieht, aber in das 
amt frei ihrem Gewissen verantwortlichen rich-
tern wenn schon kein übertriebenes Vertrauen, 
aber so doch zumindest gewisse hoffnungen legt, 
wäre doch die durchschlagskraft der argumente 
im „lVV-Beschluss zum Controlling“ erheblich zu 
steigern: dazu müssten sich die Forderungen nicht 
nur als absicherung der eigenen Gruppeninteres-
sen (incl. diverser Bequemlichkeiten), sondern im 
gemeinsamen interesse von richtern, Staatsanwäl-
ten und Bürgern an einer möglichst weitreichenden 
Übereinstimmung der rechtsprechung mit dem 
„gesunden rechtsempfinden“ der Bürger bei gleich-
zeitigem kosten- und leistungsbewussten arbeiten 
der Justiz darstellen.

BeruF aktuell



rista 2 /20158

BeruF aktuell

der widersinn  
der VersPArschweinung der JustiZ

Kleine Staatsan-
waltschaften und 
Gerichte sehen 
anders aus als 
die glänzenden 
Vorzeigeobjekte 
in Oberzentren

es wird alles schlechter. das glauben viele kolleg-
inn-en mit einigen Jahren diensterfahrung: der 
Personalschlüssel zwischen Staatsanwalt-/richter-
schaft und unterstützungsbereich war früher besser, 
pro richter/Staatsanwalt gab es mehr Bedienstete 
auf allen ebenen. heute, nach den ersten Perso-
naleinsparungen, schreiben die teuersten kräfte der 
Justiz die entscheidungen teilweise selber, tippen 
die Verfügungen so, dass der Geschäftsstelle arbeit 
erspart wird, schreiben Beschlüsse, Vermerke und 
auch endentscheidungen selbst. angesonnen 
werden ihnen auch eigene anfragen bei registern, 
datenbanken und Behörden. Selbst Vermerke und 
Protokolle sollen möglichst selbst verfasst werden, 
am besten mit digitaler Spracherkennung. 

durch das erstellen von Schreibwerk bleibt natur-
gemäß weniger Zeit für die Sachbearbeitung. auch 
die kürzungen bei rechtspflegern, in der Wacht- 
meisterei und im Geschäftsstellenbereich fördern 
die schnelle erledigung nicht.

andererseits steigt die Streitlust in der Bevölke-
rung, die Prozesse dauern länger, in Bauprozes-
sen, Steuer- und Strafverfahren gibt es regelrechte 
lähmungserscheinungen durch Prozesstaktik.

regelmäßig werden neue Gesetzeswerke über die 
Bevölkerung ausgekübelt, wenn die Politik meint, 
einer sozialen erscheinung begegnen zu müssen. 
und selbstverständlich sind überall richter und 
Staatsanwälte beteiligt. kostet ja nichts …

eine kollegin, die früher in einer Wirtschaftskanzlei 
als rechtsanwältin tätig war, berichtete neulich ihre 
grenzenlose Verblüffung. Sie habe sich das nicht 
vorstellen können, wie verrückt die Justiz organisiert 
ist, wie irrational die Verteilung von Personal und 
Sachmitteln erfolgt. Bei den Wirtschaftsberatern in 
ihrem Betrieb habe man das anders geregelt.

die Vorzeigeobjekte der Justiz, die olGe, die gro- 
ßen lGe und auch die zentralen aGe lassen nicht 
vermuten, was in Wirklichkeit geschieht. durch-
schnittliche Überlastung beim aG bei knapp unter 
120 %, auf dem land oder in sonstigen unattrak-
tiven regionen noch mehr. heruntergekommene 
Bauwerke, teils angemietet. eine Verschlechterung 
der altersstruktur im Geschäftsstellenbereich, die 
fähigsten kräfte sind im rahmen der umstellung 

auf edV abgewandert in die Verfahrenspflegestellen 
und Qualitätszirkel bei den obergerichten. 

trotz der einführung der edV in der Fläche gibt es 
weniger it-Spezialisten als früher. kleinere einheiten 
haben überhaupt keinen Fachmann mehr, manch-
mal gibt es angelernte kanzleikräfte oder rechts-
pfleger, die in den eingeweiden der Fachanwen-
dungen wühlen. die reparatur der drucker, der 
neue anschluss von Geräten, all das wird häufig von 
angelernten kräften aus der Wachtmeisterei erledigt 
– oder den richtern wird das Gerät kommentarlos 
auf den tisch gestellt. Selber anschließen! 

die vermeintlich einfachen online-lösungen für 
die Fachanwendungen funktionieren häufig nicht. 
tausende arbeitsstunden fallen aus, weil einzel-
ne Programmkomponenten, Strom oder telefon 
ausfallen. Jedoch: ohne die Fachanwendungen 
funktioniert Justiz nicht mehr – niemand lasse sich 
einfallen, etwas auf Papier zu verfügen! Selbst die 
Vermerke und Protokolle werden mittlerweile bei 
der ordentlichen Gerichtsbarkeit mit tSJ erstellt 
und damit auch in JudiCa verwaltet. die Fachan-
wendungen der Verwaltungs-, der Sozial- und der 
arbeitsgerichtsbarkeit sowie der Staatsanwaltschaft 
sehen nicht wesentlich anders aus.

Jahrelang wurde kein nachwuchs für die Geschäfts-
stellen eingestellt; ganze Jahrgänge wurden ohne 
Übernahme entlassen. Zahlreiche dezernate 
brechen zusammen unter der Überlastung, die sich 
multikausal verstärkt. aktenberge türmen sich, die 
Sachanfragen häufen sich. einen echten anlass für 
Zufriedenheit gibt es bei dieser Sparpolitik für die 
rechtsuchenden nicht mehr.

und die Sicherheit? die aktentransporte werden 
mittlerweile durch Privatfirmen erledigt. Wer dort 
angestellt wird, und ob mindestlohn gezahlt wird, 
das dürfte wohl Vertrauenssache sein. Zahllose 
Gerichtsgebäude werden von Personen mit einem 
eigenen Schlüssel betreten, die bei reinigungsbe-
trieben eingestellt sind – dort gibt es wenigstens 
einen sicheren mindestlohn, zumindest auf dem 
Papier. Wer aber wann Zutritt zu den räumlich-
keiten des Gerichts nimmt, das lässt sich, wenn man 
ehrlich ist, überhaupt nicht mehr überblicken:
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Alte Freisker Str. 14 · 59069 Hamm www.equi-vita.de · Tel. (0 23 85) 7 09 00 37

Heilpädagogisches
Voltigieren und Reiten

•  Stärkung der sozialen,  
emotionalen, kognitiven  
und motorischen  
Entwicklung

• frühkindliche Förderung

Hippotherapie

•  Form der Krankengymnastik  
auf neurophysiologischer  
Basis mit dem Medium Pferd

Besagte kollegin berichtete, dass sie neulich nach 
dem toilettengang einem fremden mann mit einem 
klemmbrett begegnete – der gehörte der reini-
gungsfirma an und kontrollierte die arbeit der Putz-
frau. auf der damentoilette. Wenigstens waren alle 
anderen dienstzimmer abgeschlossen …

Viele alte Gebäude mit einfachverglasung gibt es 
nicht mehr, aber noch einige; Bodenbeläge aus den 
siebziger Jahren verstärken noch den eindruck der 
mangelnden Wertschätzung der Justiz.

Wenn die landesregierung nrW großspurig verkün-
det, dass Ziel sei, jährlich einsparungen bei den 
Beamten von 160.000.000 €  zu erreichen – richter 
und Staatsanwälte sind nach öffentlicher Wahrneh-
mung nichts anderes –, dann ist die nächste einspa-
rung auch im Bereich der Justiz vorprogrammiert.

die Justiz arbeitet weitgehend kostendeckend. 
Würden die zum Sozialhaushalt gehörenden kosten 
in Betreuungsverfahren und die Verfahrenskosten-
hilfe herausgerechnet, bliebe allein der Strafvollzug 
als wesentlicher kostenfaktor.

die Verblüffung in den augen der kollegin darüber, 
wie schlecht die arbeit der Justiz durch die einspa-
rungen in der Vergangenheit geworden ist, sollten 
wir uns häufiger ins Bewusstsein rufen.

und Justizministerium, haushaltsgesetzgeber und 
landesverwaltung sollten sich einmal in der Fläche 
informieren, wie man die arbeit der Justiz durch 
weitere einsparungen behindert.
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Die Kammervorsitzenden des LG 
Mönchengladbach schrieben*) am 
17. 12. 2014 an die PrinLG Dr. Lehmberg:

Wir hatten ihnen kürzlich unser unbehagen darü-
ber zum ausdruck gebracht, dass die Vorsitzenden 
richter am lG mit den – nunmehr für die notare 
gebührenpflichtigen – notarprüfungen Verwaltungs-
aufgaben übernommen haben, ohne dass dies zu 
einer entlastung von anderen aufgaben führt oder 
in anderer Form anerkannt wird. im Gegenteil. die 
landesregierung und die diese regierung tragen-
den Parteien haben durch ihr Verhalten im rahmen 
der vergangenen Besoldungsrunden ihre fehlende 
Wertschätzung unserer leistungen in nicht zu über-
bietender Weise dokumentiert. es bedurfte einer 
richterlichen entscheidung, um die rechtswidrige 
gesetzliche Besoldungsanpassung zu kassieren. 
ein einsehen seitens des dienstherrn hat dies aller-
dings nicht bewirkt. die nunmehr erfolgte Besol-
dungsanpassung und die aktuellen Äußerungen 
des landesfinanzministers zeigen vielmehr, dass 
der dienstherr weiterhin nicht bereit ist, die richter 
des landes jetzt und für die Zukunft amtsangemes-
sen zu besolden.

Wir, die Vorsitzenden richterinnen und richter am 
lG mönchengladbach, sind zukünftig nicht mehr 
bereit, über unsere dienstlichen Verpflichtungen 
hinausgehende freiwillige aufgaben in dem maße 
zu übernehmen, wie es in der Vergangenheit 
geschehen ist, wobei auch darauf hinzuweisen 
ist, dass die richterlichen notarprüfer bislang die 
gesamte richterschaft und auch die Verwaltung 
entlastet haben, ohne dass dies honoriert wurde. 

konkret bedeutet dies, dass die kollegen, die 
bislang notarprüfungen durchgeführt haben, diese 
aufgabe nicht weiter wahrnehmen werden. die 
kammervorsitzenden, die bisher keine notarprü-
fungen durchgeführt haben, werden eine derartige 
aufgabe nicht übernehmen.

Wir sind uns der konsequenzen unseres Verhaltens 
sehr wohl bewusst und erkennen die Schwierigkei-
ten, die dadurch das lG mönchengladbach insge-
samt treffen werden. Beabsichtigt ist das von uns 
nicht und Probleme müssen auch nicht eintreten, 
wenn der dienstherr seine Bereitschaft zu erken-
nen gibt, seine alimentationspflichten wieder in 
verfassungsgemäßer art und Weise wahrnehmen 
zu wollen. eine andere möglichkeit, uns zu wehren, 
haben wir nicht, da es richtern verboten ist zu 
streiken. Wir werden unsererseits die uns obliegen-
de treuepflicht gegenüber dem dienst-herrn, wie 
schon in der Vergangenheit, weiterhin wahrnehmen 
und unsere dienstlichen Pflichten in vollem umfang 
erfüllen. ein dienstherr, der einem richter als 
Berufsanfänger ein Bruttoeinstiegsgehalt zumutet, 
welches unter dem nationalen durchschnittsein-
kommen liegt – etwas derartiges gibt es in europa 
nur noch in armenien –, kann die freiwillige Über-
nahme zusätzlicher und nicht geschuldeter aufga-
ben von seinen Bediensteten nicht verlangen.

Wir haben keine Bedenken dagegen, dass Sie 
diesen Brief an die olG-Präsidentin und an das 
Justizministerium des landes nrW weiterleiten.

*) in rista leicht gekürzte Fassung
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die relAtionsmAschine

Die Kienbaum-Studie zur „Organisation der 
Amtsgerichte“ von Oktober 1991 hat auf Seite 
125 schon einen kurios anmutenden „Blick in 
die Zukunft“ geworfen: 

„im augenblick vielleicht noch visionär ist die dritte 
anwendungsmöglichkeit von edV am richterar-
beitsplatz: die relationsmaschine. in der täglichen 
arbeit ergibt sich die hauptbelastung der richter 
aus der enormen Fülle an einzelnen Fakten und 
rechtlichen Vorstellungen, die die anwaltschaft den 
richtern vorlegt. das Strukturieren und durchar-
beiten der oft sehr umfangreichen Schriftsätze ist 
ein langwieriger und mühsamer Vorgang. Fast alle 
richter arbeiten in diesem Bereich mit hilfsmitteln: 
handschriftlich werden Gliederungen oder notiz-
zettel parallel zur akte mitgeführt, manche richter 
schreiben sich kernsätze der Parteivorträge eigens 
aus den Schriftsätzen heraus. 

in diesen Fällen könnte eine edV-unterstützung so 
aussehen:
•  die Schriftsätze der Parteien werden eingescan-

nt oder gleich als electronic mail über modem 
zugesandt.

•  der richter liest am Bildschirm den text und 
markiert die entsprechenden Begriffe, z. B. Scha-
denersatz, mit maus oder lichtgriffel.

•  der Computer ordnet den text entsprechend den 
Vorgaben des richters, sucht die entsprechenden 
Passagen heraus und stellt die gegensätzlichen 
Parteivorträge geordnet einander gegenüber.

eine solche aufbereitung der texte ist auch in 
automatischer Form möglich: eine intelligente Soft-
ware nimmt den Zuordnungsprozess selbst anhand 
bestimmter vorher „gelernter“ Schlüsselbegriffe vor 
…“.

Die Mitteilungen des Hamburger Richtervereins 
(MHR 3/2014, S. 5) bemerken dazu:
möglicherweise erreicht uns diese Zukunft sogar 
schneller als gedacht: im rahmen der derzeit 
laufenden arbeitsgemeinschaft „Verfahrenser-
leichterungen im Prozessrecht“ hat die Berliner 
arbeitsgruppe nach informationen der redaktion 
vorgeschlagen, § 130 ZPo um einen absatz 2 zu 
ergänzen:

(2)  die vorbereitenden Schriftsätze sind mit absatz-
nummerierungen zu versehen. Zu jedem neuen 
tatsachenvortrag oder tatbestandsmerkmal ist 

eine eigene absatznummer zu vergeben. der 
Gegner hat dieselbe absatznummerierung und 
bei neuem Vortrag weitere absatznummern 
zu verwenden. eine für ein tatbestandsmerk-
mal vergebene absatznummer ist durchgängig 
weiterhin zu verwenden.

die Berliner arbeitsgruppe verspricht sich hier-
von folgende Vorteile: es sei eine Beschleunigung 
des Streitverfahrens zu erwarten, wenn der jeweils 
gegnerische Sachvortrag auch für das Gericht auf 
den ersten Blick dem gegnerischen Vortrag zuzu-
ordnen ist. 

ein zusätzlicher Beschleunigungseffekt sei zu 
erwarten, wenn im Zuge der einzuführenden elek-
tronischen akte die absatznummern indexiert 
werden können und sodann über ein mindmap-
ping-Programm dem jeweils gegnerischen Vortrag 
schon durch Verknüpfung der absatznummern 
zugeordnet werden können, sodass der richter auf 
knopfdruck den gesamten Parteivortrag zu einem 
tatbestandsmerkmal auf einen Blick zusammenfas-
sen und übersehen kann.

Wie verfahren werden soll, wenn ein anwaltsschrift-
satz den anforderungen des neuen § 130 abs. 2 
ZPo nicht entspricht, wird in dem Vorschlag freilich 
nicht ausgeführt. mancher richter im Zivilbereich 
wäre bereits froh, wenn er anwaltsschriftsätze mit 
substantiiertem Vortrag erhalten würde.

nacHtrag

richterräte-wAhlen in köln

im Brr köln sind inzwischen auch die Stell-
vertreter der Vorsitzenden dieses Gremiums,  
VrinolG margarete reske, gewählt worden mit

Dr. Peter Laroche (AG Köln)   
und
Nuriye Alkonavi (AG Bonn)
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das konzept der landesregierung zur Bekämp-
fung der intensivtäter im umfeld von Fußballspielen 
wird zu einer Schwächung der Justizgewährungs-
ansprüche der allgemeinheit führen, wenn Staats-
anwaltschaft und Gerichte kein zusätzliches Perso-
nal bekommen.

klar, auch die Justiz ist stolz auf den Spitzensport 
in nrW. ein bisschen neidisch auch, zumal manche 
Vereine einen größeren etat als den Jahreshaushalt 
der Justiz vorweisen können.

dem Fass wurde der Boden ausgeschlagen, als 
am 05.02.2015 das konzept zur Bekämpfung der 
intensivtäter vorgestellt wurde. danach sollen die 
Strafverfahren betreffend Gewalttaten in und 
um Fußballspiele am Wohnort der Täter gebün-
delt werden. So würden bei uns Straftaten aus 
dem gesamten Bundesgebiet bearbeitet werden 
müssen, denn ein drittel der Bundesligavereine 
der 1. liga stammt aus nrW, dazu kommen zwei 
traditionsvereine aus der 2. liga und fünf aus der 
3. liga mit großen mobilen anhängerschaften. das 
sind ingesamt (6 X 12 + 2 X 16 + 5 X 15 =) 179 
auswärtsspiele, wenn man nur die Begegnungen 
zählt, die in einem anderen Bundesland stattfinden, 
bei denen gewaltbereite hooligans jeweils eine 
Vielzahl von Straftaten begehen können. Zwar muss 
man die Verfahren gegenrechnen, die aus nrW 
an ein anderes Bundesland abgegeben werden 
können. eine grobe kalkulation zeigt aber, dass 
es durchaus um über tausend Strafverfahren pro 
Saison gehen kann, die bei den Wohnortgerichten 
und -staatsanwaltschaften konzentriert zu bearbei-
ten wären.

hat nun ein Gerichtsbezirk das Pech, mehr als 
nur einigen wenigen hooligans heimstatt zu sein, 
hätte dies einen deutlichen Belastungsanstieg zur 
Folge. da die Justiz in nrW seit vielen Jahren hoch 
belastet und personell mangelhaft ausgestattet ist, 
führte dies dazu, dass hooliganverfahren deutlich 
länger statt wie erhofft kürzer dauern würden. 

es sei denn, Personal aus anderen Bereichen, die 
auch überlastet sind, würde für diese Verfahren 
eingesetzt. dann aber würde die Verfahrensdauer 
dort ansteigen, wenn nicht insgesamt mehr Perso-
nal bei Staatsanwaltschaft und Gericht bereitge-
stellt wird. das Problem würde andernfalls sämt-
liche Zweige der Strafjustiz betreffen, und infolge 

der Geschäftsverteilung anschließend auch alle 
teile der ordentlichen Gerichtsbarkeit, sei das nun 
in Zivilverfahren, Betreuung, nachlass, insolvenz, 
Zwangsvollstreckung etc.. arbeitskraft fehlt mittel-
fristig nicht nur bei Staatsanwälten und richtern, 
sondern auch bei rechtspflegern und im Service-
bereich, denn eine häufung von Strafverfahren und 
die Vollstreckung solcher entscheidungen bindet 
arbeitskraft in allen Bereichen der Gerichtsbarkeit.

die Grundidee des konzepts, nämlich das, was 
sich bei der Jugendkriminalität bewährt hat, auf 
gewaltbereite Fußballfans zu übertragen, ist beim 
zweiten hinsehen auch an anderer Stelle nicht 
überzeugend: anders als das StGB kennt das 
Jugendstrafrecht keine Gesamstrafenbildung. nicht 
die nicht vollstreckte Strafe einer anderen Verurtei-
lung, vielmehr das urteil insgesamt wird einbezo-
gen, um so bei den erzieherisch festzusetzenden 
Sanktionen immer die Gesamtlebenssituation des 
Jugendlichen im Blick zu haben. dies rechtfertigt 
die Bündelung von Strafverfahren im Jugendstraf-
recht ganz besonders – erziehung aus einer hand. 
dieser ansatz ist dem für erwachsene geltenden 
Strafrecht aber eigentlich fremd.

Bleibt also als größter effekt die nähe der Strafver-
handlung zum eigenen Wohnsitz. Schon bei der 
großen Familienrechtsreform der 70er-Jahre wurde 
die nähe zum amtsgericht als besonderer Service 
angepriesen. die Zuständigkeitsregeln der ZPo 
erlauben es, Beklagte bei ansprüchen aus delikts-
recht gerade außerhalb ihres eigenen Sprengels in 
anspruch nehmen zu können. Für intensivtäter soll 
nach diesem konzept in Strafverfahren ein gegen-
teiliges Prinzip etabliert werden.

Für intensivtäter gibt es also den besonderen 
Service, dass sie eine kurze anreise zum Strafge-
richt haben werden. Bestimmt gibt es dafür kein 
Verständnis bei den Zeugen, insbesondere Polizei-
beamten, die unter inkaufnahme vieler tausender 
dienststunden und immenser reisekosten quer 
durch die republik in nrW antreten müssen.

Vielleicht belebt allerdings deren auswärtige 
Verpflegung die hiesige (hotel-)Wirtschaft – dann 
wäre aber von den mehreinnahmen der öffentlichen 
hand wenigstens etwas in die Justiz zu investieren.

hooliGan-SorGloSPaket 

unAusgegoren, teuer und täterFreundlich
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AktionsPlAn und FAchPolitischer rAtschlAg 
Zum Betreuungsrecht

aktionSPlan BetreuunGSreCht – 
Zum hinterGrund: 

die kosten des Betreuungswesens steigen kontinuierlich 
mit den steigenden Zahlen von bestellten rechtlichen 
Betreuern. Gab es 1992 noch 122.117 Verfahren, waren 
es bis ende 2012 bereits 308.995, tendenz steigend. 
die der Sache nach zu kommunaler daseinsvorsorge 
oder Sozialhaushalt gehörenden ausgaben zum Betreu-
ungsrecht, die nur aufgrund historischer Zufälligkeiten 
im Justizhaushalt verbucht werden, steigen jährlich um  
5 %. höhere einnahmen sind nicht zu erwarten, und auch 
eine auslagerung in einen der Sozialhaushalte ist nicht 
in Sicht. es wird also konsequenterweise Sparpotenzi-
al geprüft, durch Gesetzesinitiativen zum Bundesrecht,  
z. B. zur angehörigenvertretung, zur Vorsorgevollmacht 
oder zur Verschlankung des Verfahrensrechts. 
im einzelnen wird vorgeschlagen:
1) Betreuungsvermeidung durch
 a)  ein rechtliches Vertretungsrecht für ehegatten. nach 

dem entwurf sei ein missbrauch genauso wenig zu 
befürchten wie bei einer Vorsorgevollmacht, weil 
die Vertretungsbefugnis auch nur bestehe, soweit 
die Vertretung den interessen des kranken Part-
ners entspreche. notfalls sei, wie bei der Vorsor-
gevollmacht, ein kontroll- oder Vollbetreuer zu 

bestellen. die Schweiz und Österreich kennen das insti-
tut, und in der Bevölkerung bestehe ohnehin die Vorstel-
lung, dass ehegatten einander vertreten könnten.
 b)  Stärkung der Vorsorgevollmacht, z. B. durch Werbe-

veranstaltungen der Justiz oder konsequente Publi-
kationen.

 c)  konsequente nutzung anderer hilfen, z. B. Pflichten 
der leistungsverwaltung in anspruch zu nehmen 
und hierzu beim mittlerweile obligatorischen Bericht 
der Betreuungsstelle ermittlungen aufzunehmen.

2)  Gewinnung und Stärkung ehrenamtlicher Betreuer, 
durch Werbeveranstaltungen, abschaffung bürokrati-
scher hindernisse (z. B. könnte für landesbeamte die 
Genehmigungspflicht des dienstherrn entfallen) sowie 
Fortbildung und auflistung der ehrenamtlich tätigen 
Vertreter.

3)  die Bestellung von berufsmäßigen Verfahrenspflegern 
solle eingeschränkt werden, zudem könnten

4)  kosten von Sachverständigengutachten gemindert 
werden, indem z. B. in eindeutigen Fällen und bei im 
Verfahren erklärtem einverständnis die Bezugnahme 
auf ein ärztliches Zeugnis ausreichend sein könnte.

„die richterinnen und richter machen ausgezeich-
nete arbeit.“ originalzitat von Jm thomas kutschaty 
beim Fachpolitischen ratschlag zum Betreuungs-
recht im düsseldorfer landtag. 

mit breitem kreuz empfing der Jm die unmutsäuße-
rungen von interessenverbänden, die zum entwurf 
des aktionsplans zur Stärkung eines Selbstbe-
stimmten lebens gehört wurden. Gut vorbereitet 
referierte er zu den ersten impulsen, die zur Ände-
rung des Betreuungsrechts von nrW aus gestartet 
werden. 

die geladenen Fachverbände und Betreuungsver-
eine rügten, dass die Begleitung ehrenamtlicher 
Betreuer gerade an der fehlenden mittelzuweisung 
an organisationen scheitere, deren aufgabe die 
Gewinnung und Fortbildung ehrenamtlicher Betreu-
er ist. das Vorhalten von informationsbroschüren, 
und sei dies auch auf Cd-rom, sei demgegenüber 
nicht ausreichend.

Vertreter von Verbänden der Psychiatrieerfahrenen 
benutzten zudem die Bühne des Fachpolitischen 
ratschlags, um auf das aus ihrer Sicht klärungs-
bedürftige Verhältnis zwischen einer Betreuung 
und einem geäußerten, entgegenstehenden Willen 
hinzuweisen und um hier unmut zu äußern („Jetzt 
haben alle mehr Geld gefordert und können sich 
wechselseitig auf die Schulter klopfen, dabei ist 
die un-menschenrechtskonvention eindeutig und 
verbietet Betreuungen gegen den Willen. …“)

als anwesende das Podium nutzen wollten, um mit 
vermeintlichen Fehlentscheidungen abzurechnen, 
stellte der Jm sich – unabhängig von Zwischenrufen 
und Sachkritik – entschieden vor die Betreuungsge-
richte und deren tätigkeit. 

der aktionsplan wurde in der 38. Sitzung des 
lt-rechtsausschusses  am 26. november 2014 vom 
Jm vorgestellt. inhaltlich sind die reformvorschläge 
nichts neues, sondern fast deckungsgleich mit einer 
ähnlichen Gesetzgebungsinitiative aus 2003 (vgl. 
erlass des Jm nrW 34-1660, 08.07.2003). 
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Von der modellreGion FÜr erZiehunG BiS Zu FamoS 

eine idee setZt sich durch

wir gratulieren zum geburtstag
mai/Juni 2015

Zum 60. Geburtstag
04.05. michael kahlhöfer
05.05. dr. Wolfhard Fahl
15.05.  kornelia Steffen
19.05.  kornelia nienhaus
27.05.  heinz-leo holten
01.06.  hermann lehmberg
08.06.  ludger thiemann
12.06.  Johannes von depka-Prondzynsk
14.06.  ulrich irmen
21.06.  ute Gerlach-Worch
29.06.  Petra Strothmann-Schiprows

Zum 65. Geburtstag
01.05.  Josef Schulte
04.05.  Peter Poeld
            Wolfgang reinke
08.05.  Wolfgang Winn
10.05.  Werner romberg
12.05.  Christiane Scheffler
14.05.  ulrich hummler
            klaus-Jürgen runte
27.05.  hans-dieter Ziegenbein
29.05.  Joachim von hellfeld
01.06.  Werner Borzutzki-Pasing
02.06.  marianne neveling-Paßage
19.06.  Christian Scheiter
            dr. michael Cirullies
20.06.  ursula Verfuss
26.06.  Wolfgang kohl
27.06.  dr. heiner Blaesing
           
Zum 70. Geburtstag
01.05.  Bärbel Bextermöller
04.05.  hans-Joachim koschmieder

12.05.  harald Schmitz
16.05.  Juergen Wilh. tappermann
18.05.  annette lippmann
22.05.  manfred Surmeier
07.06.  Brigitte Behrmann

Zum 75. Geburtstag
17.05.  michael Pantke
31.05.  Baerbel Binnberg
            lutz Voorhoeve
13.06.  Günter orth

und ganz besonders
01.05.  Wolfgang Boll (89 J.)
02.05.  Franz lingk (79 J.)
03.05.  Wolf-rüdiger tödtmann (79 J.)
04.05.  Johann engelbert oehler (82 J.)
05.05.  hermann Gottschalk (82 J.)
07.05.  Johanna dichgans (79 J.)
            klaus metten (80 J.)
08.05.  dr. rudi Gehrling (83 J.)
            dieter eckhardt (81 J.)
09.05.  dr. hans-Joachim krueger (78 J.)
            dr. Gisela rappers (86 J.)
11.05.  helmut Beier (80 J.)
12.05.  dieter Blohm (80 J.)
            ernst klein (80 J.)
13.05.  Peter ehrhardt (78 J.)
14.05.  Guenter kuckuk (80 J.)
15.05.  alfred holtzhausen (85 J.)
            Gerhard niemer (78 J.)
            edgar Schlüter (77 J.)
            dr. Jürgen Frank (81 J.)
            Josef lohn (77 J.)
16.05.  horst-Werner Schroeder (81 J.)

17.05.  Walter Courth (81 J.)
            dr. hans Schubach (81 J.)
18.05.  Prof. dr. reinhard Becker (83 J.)
19.05.  Gerhard heitmeyer (77 J.)
            dietrich Franz (77 J.)
24.05.  Peter killing (79 J.)
26.05.  ernst kogel 79 J.)
30.05.  heinrich neurath (78 J.)
31.05.  dietrich andreas (86 J.)
01.06.  klaus droppelmann (78 J.)
            irene Becker (79 J.)
02.06.  dr. elmar Schnitzler (76 J.)
04.06.  dietrich kluge (76 J.)
07.06.  dr. otto moning (83 J.)
           norbert Frotz (79 J.)
08.06.  Siegfried von Borzeskowski (81 J.)
09.06.  nicolaus Wohlhage (81 J.)
11.06.  Sybille Gerhardt (77 J.)
12.06.  horst althoff (82 J.)
            dr. hinrich-Werner Voßkamp (77 J.)
            erwin Schäfer (76 J.)
18.06.  dr. hans helmut Günter (81 J.)
19.06.  helmut isenbeck (86 J.)
            Johannes Pfeiffer (82 J.)
20.06.  Bernd Josef kersjes (79 J.)
24.06.  dr. Werner Schade (76 J.)
27.06.  dieter kallus (79 J.)
            eberhard Birkelbach (83 J.) 
28.06.  heinz-Jürgen hötte (76 J.)
            Barbara Brandes (80 J.)
            Christel meyer-Wentrup (77 J.)
29.06.  rolf eckert (78 J.)
            dr. karl-heinz Wäscher (86 J.) 
30.06.  Werner Biedermann (84 J.)

der 13. märz 2015 ist für uns ein besonderer tag: das 
Projekt FamoS kommt offiziell zu seinem abschluss 
und wir haben die Gelegenheit, das ergebnis einer 
breiten Öffentlichkeit vorzustellen. 

der Beginn des Projektes FamoS war wohl der 
20.11.2004. der deutsche richterbund-nrW stell-
te anlässlich des internationalen tags der kinder-
rechte ein Papier zum thema Jugendkriminalität in 
der landespressekonferenz in düsseldorf vor. der 
drB erblickte eine die Jugendkriminalität fördernde 
entwicklung in der geschwächten Fähigkeit der 
Gesellschaft, über die erziehung Grenzen zu setzen 
und damit zur einhaltung verbindlicher regeln zu 
erziehen. die Stärkung der elterlichen erziehungs-
kompetenz müsse mehr in den mittelpunkt des staat-
lichen interesses gerückt werden.

das ergebnis der Pressekonferenz überraschte uns 
sehr. Wir erhielten  eine Vielzahl von Zuschriften aus 
dem Bereich der Pädagogen, Psychologen, lehrer, 
erzieher und Ärzte und damit von Berufsgruppen, 
an die wir uns eigentlich gar nicht gerichtet hatten. 
Besonders interessant war die Zuschrift von Prof. 
dr. hahlweg aus Braunschweig, der uns dann 
auch auf einen kongress von Psychologen im Juni 

2005 nach köln einlud. hier – also annähernd vor 
10 Jahren – kam es zur idee der modellregion 
für erziehung. es wies u. a. herr dirscherl von  
triple P darauf hin, dass es zumindest 3 Programme 
zur Stärkung der erziehungskompetenz gebe, die 
bereits in klinischen Studien erprobt seien, nicht 
aber in einem Feldversuch. man könne doch – 
ähnlich wie dies bereits in den uSa geschehen 
sei – die Wirksamkeit derartiger Programme in 
deutschland überprüfen, indem in einer region 
den Familien die Programme zur Verfügung gestellt 
und dies wissenschaftlich begleitet würde. die 
idee der modellregion für erziehung war geboren. 

es handelte sich um die Programme: eFFekt, PeP 
und triple P:
triple P (Positive Parenting Program) ist ein wissen-
schaftlich fundiertes, präventives erziehungspro-
gramm aus australien, das eltern – unter Berück-
sichtigung ihrer Stärken und ressourcen – positive 
erziehungskompetenzen vermittelt. eFFekt besteht 
aus einem eltern- und einem spielerischen kinderkurs, 
die sowohl einzeln als auch in kombination angewen-
det werden können. es geht darum, mit diesen kursen 
die soziale entwicklung der kinder zu unterstützen. 
das Präventionsprogramm für expansives Problem-
verhalten PeP ist für kinder mit expansiven Verhal-
tensauffälligkeiten, z. B. impulsivität, aggressivität, 
motorische unruhe oder adhS gedacht. 



Gewalt und terror von Guerillagruppen, drogen-
banden und Paramilitärischen organisationen, aber 
auch von teilen der Polizei und der Streitkräfte rich-
ten sich speziell gegen richter und Staats an wälte, 
die verpflichtet sind, die Verstrickungen von ange-
hörigen dieser Gruppierungen in kriminel le machen-
schaften zu ermitteln, aufzuklären und abzuurtei-
len. angesichts dieser Situation hat der deutsche 
richterbund 1989 einen hilfsfond gegründet, mit 
dem bei inzwischen über 75 registrierten morden 
mehr als 1000 angehörige von opfern im ganzen 
land unterstützt werden. mit mitteln des hilfsfonds 
werden insgesamt finanziert: 

•  die Schul- und Berufsausbildung von Waisen 
und halbwaisen,

•  die berufliche Wiedereingliederung oder 
um schulung von Witwen sowie

•  kleinkredite zur existenzgründung

hinzu kommen aufwendungen für sozialpsycholo-
gische maßnahmen (traumaarbeit), opferbetreu-
ung und die medizinische Behandlung und Versor-
gung mittelloser Betroffener, sowie die Bereitstellung 

von mitteln, um mit dem tode bedrohten Jus tiz-
angehörigen eine – zumeist vorübergehende – 
Flucht innerhalb  kolumbiens oder auch ins ausland 
zu  ermöglichen.

Unser Spendenkonto:
empfänger: miSereor e. V.
iBan: de 93 3905 0000 0000 0020 14
SWiFt-BiC: aaCSde33
Stichwort:  
„Spende/hilfe für kolumbianische richter/drB“

Geldspenden über das ausschließlich für die 
drB-kolumbienhilfe reservierte konto des Bischöf-
lichen hilfswerkes miSereor e. V. sind steuer-
lich absetzbar. Überweisungsformulare können bei 
der Bundes geschäftsstelle des deutschen rich-
terbundes (telefon 0 30/20 61 25-0) angefordert 
werden. Vermerken Sie bitte auf dem Überwei-
sungsträger: „Spende/hilfe für kolumbianische 
richter/drB“. dieser Verwendungszweck ist erfor-
derlich, da die Spende sonst nicht ordnungsgemäß 
verbucht und dem Fonds nicht zu geschrieben 
werden kann.

Begeistert wurden sofort die rahmenfaktoren des 
modellprojekts ausgearbeitet,  weitere Verbünde-
te gesucht und in dem Verband Bildung und 
erziehung, dem Berufsverband der kinder und 
Jugendärzte sowie der Psychotherapeutenkammer 
nrW gefunden. in der landespressekonferenz 
vom 18.11.2005  wurde das Projekt „modellregion 
für erziehung“  – mit großer öffentlicher resonanz 
– vorgestellt. mit recklinghausen fand sich  eine 
hervorragend geeignete Stadt und so wurde am 
20.11.2006 zwischen den Projektpartnern, der Stadt 
recklinghausen, dem drB, dem VBe, dem BVdkJ 
und der Psychotherapeutenkammer eine koope-
rationsvereinbarung unterschrieben (s. Bericht in 
rista 6/2006, S. 13). Für die wissenschaftliche 
Begleitung sollten die lehrstühle Prof. dr. hahlweg 
aus Braunschweig und Prof. dr. döpfner aus köln 
sorgen.  die eigentlichen Schwierigkeiten  lagen in 
der Finanzierung. Überall stellten wir unser Projekt 
vor  und  man wünschte uns viel erfolg. Wir sollten 
dann bitte berichten, doch Geld gab man uns nicht 
mit. unter einsatz der damaligen landesminister 
müller-Piepenkötter und laschet gelang es, das 
land zu einer namhaften Beteiligung zu bewegen 
– immerhin 186.000,- €. die neue landesregierung 
hat die Förderung des Projektes fortgesetzt. Zudem 

wurden Sponsorengelder eingetrieben und die 
Projektpartner verpflichteten sich zu einer eigen-
beteiligung. So konnten die kosten für Fortbildung 
und elternmaterialien abgedeckt werden, doch 
es fehlten vor allem die mittel für die evaluati-
on. diese konnten erst im September 2009 über 
die deutsche Stiftung zur Förderung der krimi-
nalprävention gesichert werden. nun, nach über 
2,5 Jahren der Werbung um mittel, sah sich die 
Stadt recklinghausen nicht mehr in der lage, die 
kosten für die Projektkoordination zu übernehmen. 
doch es wurde schnell ersatz gefunden. Bereits 
am 07.10.2009 stand Paderborn als modellre-
gion fest. das Projekt konnte schnell auf Pader-
born umgeschrieben werden und ein neuer name 
wurde gewählt: FamoS – Familien optimal Stärken. 
die wissenschaftliche Begleitung übernahm Frau 
Prof. dr. heinrichs von der universität Bielefeld, 
jetzt Braunschweig. So kam es dann endlich am 
08.03.2010 zum Startschuss für das Projekt – über 
5 Jahre nach der ersten landespressekonferenz. 
die ergebnisse können heute in einer wissenschaft-
lichen Studie präsentiert werden.

Für rista erstellter Auszug aus der Rede von 
DAG Jens Gnisa, Bielefeld, in Paderborn
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Für Ihre
Sicherheit!

Eine der Säulen eines belastbaren Abstammungsgutachtens
ist die sorgfältig dokumentierte Probenentnahme.

Institut für Serologie und Genetik
Dr. med. Detlef Kramer
Prof. Dr. med. Jan Kramer
Dr. rer. nat. Armin Pahl
Sachverständige für gerichtliche Abstammungsgutachten

Unser zuverlässiger Service für Ihre Gutachten:

Das Institut für Serologie und Genetik organisiert und überwacht
die Probenentnahmetermine und informiert das Gericht bei Änderung des Sachstandes.

Unser Institut nimmt schriftlich Kontakt mit den Beteiligten auf und
• vereinbart in Abstimmung mit den Gesundheitsämtern/Arztpraxen verbindliche Termine,
• überprüft zeitnah die Einhaltung der Termine,
• informiert zeitnah das Gericht, wenn Termine für Probenentnahmen nicht eingehalten werden.

Wir organisieren und überwachen für Sie die Probenentnahme weltweit
zu vertraglich mit dem jeweiligen Bundesland vereinbarten, fixen Sonderpreisen.

Basis-/ Anfechtungsgutachten 390,- €*: • 17 Systeme / richtlinienkonformTriofall (Kind, Mutter, mögl.Vater)

• 2 Testkits verschiedener Hersteller / 2 DNA-Isolationen aus 2 Tupfern je Proband

Komplettgutachten 580,- €*: • 17 Systeme / richtlinienkonform (Kind, Mutter, alle in Frage kommenden Männer)

• 2 Testkits verschiedener Hersteller / 2 DNA-Isolationen aus 2 Tupfern je Proband

Vollgutachten 690,- €*: • 31 Systeme / 3-fach-Analyse / richtlinienkonformTriofall (Kind, Mutter, mögl.Vater)

• 3 versch.Testkits versch. Hersteller / 2 DNA-Isolationen aus 2 Tupfern je Proband

*zzgl. MwSt. und Probenentnahmekosten

Lauenburger Straße 67 • 21502 Geesthacht •� 04152 803-154 • institut@abstammung.de • www.abstammung.de
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